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A 01 de março de 2012, reuniram-se no auditório da Secretaria de Estado da Educação, 12º 1 
andar, os seguintes membros do Fórum Estadual Permanente de Apoio à Formação Docente: 2 
Marileia Gastaldi Machado Lopes – representante da SED/Diretoria de Educação Superior - 3 
DIES, Ismenia de Fátima Vieira – representante da SED/DIES, Eliane Dias de Oliveira – 4 
representante da SED/DIES, Elcio Cecchetti – representante da SED/DIEB, Nadir Peixer da 5 
Silva – representante da SED/GEPLA, Manoel Blod Siqueira - substituto “ad hoc” de Izabel 6 
Lima Pessoa – CAPES, Marcelo Ferreira - substituto “ad hoc” de João Carlos Teatini de 7 
Souza Climaco – CAPES/MEC, Osmar Matiola – representante da UNDIME, Dali de 8 
Amorim Zunino – representante da UNCME, Carlos José de Carvalho Pinto – 9 
representante da Universidade Federal de Santa Catarina – UFSC, Estevão Roberto Ribeiro – 10 
representante da Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC, Paulo Wollinger –11 
representante do Instituto Federal de Santa Catarina – IFSC, Cláudia Finger-Kratochvil – 12 
representante da Universidade Federal da Fronteira Sul - UFFS,  Sirlei de Souza - substituto 13 
“ad hoc” de Ilanil Coelho representante da Associação Catarinense das Fundações 14 
Educacionais – ACAFE; os coordenadores gerais do PARFOR nas Instituições de Ensino 15 
Superior – IES que se segue: Olívia Camboim Romano – representante da Universidade 16 
Regional de Blumenau – FURB, Clarice Gaudêncio – Universidade do Contestado – UnC, 17 
Edson Uggioni – representante da Universidade do Extremo Sul Catarinense – UNESC,  18 
Niladir Butzke – representante do Centro Universitário para o Desenvolvimento do Alto Vale 19 
do Itajaí – UNIDAVI, Andréia da Silva Daltoé – Universidade do Sul de Santa Catarina - 20 
UNISUL, Teresa Machado da Silva Dill – Universidade Comunitária Regional de Chapecó – 21 
UNOCHAPECÓ; e os seguintes participantes ouvintes: Gabriela de Carvalho – UDESC, 22 
Zeni Calbusch Teixeira – UNIPLAC, Tatiana Maggio – TCE/SC e Michelle F. De Conto – 23 
TCE/SC. A Professora Marileia, Diretora da Educação Superior – SED, vice-presidente do 24 
Fórum, representando o Senhor Secretário, cumprimenta e agradece a presença dos membros 25 
do Fórum, em especial dos representantes da CAPES, dos Coordenadores Gerais do PARFOR 26 
nas Instituições de Ensino Superior e demais participantes. Coloca em votação a ata da 11ª 27 
reunião Ordinária do Fórum, de 27 de outubro de 2011, aprovada pelos membros do Fórum e 28 
apresenta para discussão a pauta e o detalhamento de pauta da reunião. Aprovadas a pauta e o 29 
detalhamento de pauta pelos membros do Fórum. Em seguida foi discutido e aprovado o 30 
calendário e as atividades do Fórum para 2012: - nos dias 01 de março, 09 de maio, 04 de 31 
julho, 13 de setembro e 08 de novembro, no período matutino das 9h às 12h, Reunião da 32 
Comissão Planejamento Estratégico – Formação Continuada, Coordenada pelo Professor 33 
Elcio, e, Reunião dos Coordenadores Gerais do PARFOR nas IES, Coordenada pela 34 
Professora Ismenia; no período vespertino, das 14h às 16h30min., Reunião do Fórum; - no dia 35 
22 de março, no período matutino, das 9h às 12h, Reunião dos Coordenadores Gerais do 36 
PARFOR na IES, em pauta o Estágio Supervisionado dos Cursos de Licenciatura do 37 
PARFOR; e, no período vespertino, das 14h às 17h, Reunião da Comissão Debate/PPP 38 
Licenciaturas, em pauta o Planejamento das ações da Comissão e a Discussão do documento 39 
preliminar: Proposição Documento Síntese sobre as Diretrizes do Projeto Político Pedagógico 40 
para as Licenciaturas em SC; - as Reuniões para organização do 2º Seminário das 41 
Licenciaturas serão definidas pela Comissão Debate/PPP Licenciaturas; - não haverá Reunião 42 
Extraordinária para discussão e revisão do Regimento do Fórum. A minuta do Regimento será 43 
reencaminhada aos membros para proposições e aprovação na próxima Reunião do Fórum. 44 
Continuando a Reunião com os informes: a) O Sr. Manoel / CAPES fala que o Plano 45 
Plurianual está sendo reformulado; divulga os Editais/CAPES para o envio dos professores do 46 
PARFOR para cursos na Europa no período de férias; solicita o empenho dos representantes 47 
do Fórum, UNDIME, para a efetivação da participação dos municípios com assinatura do 48 
Termo de Adesão das Secretarias Municipais de Educação ao Acordo de Cooperação Técnica 49 
firmado entre a CAPES e a SED para a implantação do PARFOR; e esclarece que os 50 
procedimentos para o financiamento das turmas PARFOR 2012 seguem o Ofício Circular 51 
011/2011- CGDOC/DEB/CAPES. b) Recebido Ofício Circular nº 011/2011-52 
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CGDOC/DEB/CAPES, informando Calendário Oferta 2012-2, Orientações Gerais para 53 
implantação das turmas especiais, na modalidade presencial do PARFOR a partir do segundo 54 
semestre de 2012, e, critérios para participação de novas entidades privadas sem fins lucrativos 55 
no programa. Apresentado o Calendário de atividades e alertado quanto aos prazos para a 56 
realização das mesmas; c) Recebido Ofício Circular nº 01/2012 DEB/CAPES, encaminhando 57 
formulário para preenchimento por IES, e, apresentação da oferta de cursos e vagas PARFOR 58 
2012-2; d) Tendo em vista a mudança do Reitor, recebido e-mail 14/12/2011 de Fábio 59 
Alexandre de Souza, solicitado inclusão no Fórum dos representantes do IF-SC: Daniela 60 
Carvalho Carrelas – Pró-Reitora de Ensino e Paulo Wollinger – Diretor de Ensino; e) 61 
Recebido Ofício Circular nº 11/2012/ACAFE, comunicando que o Senhor Dr. Mário Cesar 62 
dos Santos assumiu a Presidência da Associação Catarinense das Fundações Educacionais – 63 
ACAFE; f) Recebido Ofício/UNDIME-SC/081/2012, informando novo nome do representante 64 
da UNDIME-SC, no Fórum, Sr. Osmar Matiola, em substituição a Profª Sirlei da Silva 65 
Rodrigues; g) Recebido Ofício GAB nº 034/2012, confirmando indicação para representantes 66 
da UDESC no Fórum: a Professora Sandra Makowiecky e o Professor Estêvão Roberto 67 
Ribeiro, indicando também, o Professor Paulino de Jesus Francisco Cardoso; h) Recebido 68 
Ofício nº 036/2011/UNIVILLE, solicitando à SED, criação do cargo, da função e definição do 69 
campo de atuação do profissional licenciado em Educação Especial. Esclarecido pela 70 
Professora Marileia que o documento foi encaminhado à Diretoria de Gestão de Pessoas para 71 
análise e orientação sobre o assunto. Sugere ao Fórum o encaminhamento para o Senhor 72 
Secretário Eduardo, em função da mudança de gestão. Sugestão acatada pelos presentes. Neste 73 
momento a Professora Marileia comunica sua saída da Diretoria de Educação Superior, 74 
agradece pela participação e envolvimento de todos nos trabalhos, deseja muita luz e sucesso 75 
na continuidade das ações. A Professora Claudia/UFFS, em nome dos presentes agradece à 76 
Professora Marileia pela condução dos trabalhos e deseja que continue desenvolvendo suas 77 
ações com o compromisso e seriedade de sempre. O Senhor Manoel /CAPES, também 78 
agradece e elogia a atuação da Professora Marileia no Fórum diz ser este o Fórum mais 79 
atuante e organizado do País. A Professora Marileia agradece as falas, solicita permissão para 80 
ausentar-se por alguns momentos e passa à Professora Ismenia a continuidade da reunião. Na 81 
sequência dos informes: i) Recebido Ofício nº 037/2011/UNIVILLE, solicitando manifestação 82 
do Fórum junto à CAPES, para providências quanto ao cadastramento no Sistema e-MEC dos 83 
cursos de Educação Especial e Ciência da Religião ofertados pela UNIDAVI, FURB, 84 
UNIPLAC e UNISUL. Informado que o CEE/SC já providenciou tal solicitação. Os 85 
representantes das Instituições se manifestam e somente a situação da UnC, ainda não foi 86 
regularizada. A Professora Clarice/UnC explica que já encaminhou histórico com as demandas 87 
solicitadas ao e-MEC e está aguardando o retorno. Com referência ao processo de avaliação 88 
para renovação e/ou reconhecimento dos cursos ofertados pelo PARFOR foi acatada pelos 89 
membros do Fórum, a sugestão para que a UNDIME se mobilize e os representantes de cada 90 
IES se manifestem, com o fim de articularem reunião dos Coordenadores Gerais do PARFOR 91 
na IES com o Conselho Estadual de Educação – CEE/SC, para esclarecimentos sobre as 92 
especificidades da oferta destes cursos em cada IES. O Professor Osmar/ UNDIME diz ser 93 
necessária e urgente o reconhecimento dos cursos, que em Blumenau e em outros municípios 94 
de Santa Catarina foram abertos Editais de concurso para Professor de Educação Especial. 95 
Seguindo os informes: j) Recebido Ofício G.S. nº 1610 de 05/12/2011- Secretaria Municipal 96 
de Educação de Florianópolis, solicitando oferta de cursos de graduação no Polo UAB 97 
Florianópolis: Música, Artes Visuais, Artes Cênicas, Letras Libras e Letras Inglês. A 98 
Comissão de Revisão do Planejamento Estratégico, no período da manhã, analisou a 99 
solicitação e informou que há a possibilidade de oferta dos cursos de Letras Libras e Letras 100 
Inglês, em 2013, pela UFSC. k) Enviado ao Senhor Manoel/CAPES, via e-mail de 101 
10/01/2012, as justificativas recebidas dos municípios, referentes o relatório sobre a não 102 
validação para 2012-1, das pré-inscrições dos professores na Plataforma Freire, que em síntese 103 
foram: os professores pré-inscritos não pertencem à rede de ensino; realizaram a validação e 104 



Ata da 12ª Reunião Ordinária do Fórum Estadual Permanente de Apoio à Formação Docente 
                                                                                                                         SED Florianópolis 

 3 

não sabem o que houve; desconhecimento do calendário para validação e de que haviam 105 
professores pré-inscritos; dificuldade nos procedimentos da Plataforma Freire para validação, 106 
sistema confuso; esquecimento; professores pré-inscritos não se enquadram nos critérios da 107 
CAPES. Em continuidade à pauta, a Professora Ismenia apresenta os expedientes para 108 
apreciação do Fórum: a) O quadro de oferta de cursos e vagas no âmbito do PARFOR 109 
referente a 2012-2, elaborado pela Comissão de revisão do Planejamento Estratégico, em 110 
reunião no período da manhã, foi apreciado e aprovado pelos membros do Fórum, conforme 111 
especificações a seguir por IES, Curso e Local, respectivamente: UFFS – Matemática em 112 
Chapecó; UNIDAVI – Artes Visuais em Rio do Sul; UNESC – Física em Criciúma; FURB – 113 
Artes Visuais, Música e Letras-Espanhol em Blumenau, Música em Jaraguá do Sul, Ciências 114 
Sociais em Brusque, Letras-Alemão em Pomerode; UNIVILLE – Geografia, Sociologia e 115 
Matemática em Joinville; UNOCHAPECÓ – Letras-Língua Portuguesa, Ciências Biológicas, 116 
Física, Educação Física e Geografia em Chapecó e Filosofia em São Lourenço do Oeste; UnC 117 
- Letras-Língua Portuguesa em Rio Negrinho, Artes Visuais e Geografia em Porto União, 118 
Ciências Sociais em Mafra, Concórdia e Curitibanos, Matemática em Curitibanos e Concórdia; 119 
UNIPLAC – Geografia, Matemática e Ciências Sociais em Lages; UFSC – não ofertará 120 
cursos e em resposta ao Ofício 1610/2012/Secretaria Municipal de Florianópolis, há a 121 
possibilidade de oferta em 2013, dos cursos de Letras Libras e Letras Inglês; O representante 122 
da UDESC informa que participará da oferta somente para 2013-1, com Curso de Pedagogia 123 
na modalidade à Distância; UNISUL, UNOESC, UNIVALI, IFSC e IFC – não ofertarão 124 
cursos para 2012-2. Também, no período da manhã o Senhor Manoel /CAPES sugere que para 125 
cada turma em oferta, ao invés de 40 (quarenta) sejam abertas 45 (quarenta e cinco) vagas. A 126 
sugestão foi acatada pelos membros do Fórum. Fica deliberado que a Secretaria Executiva do 127 
Fórum encaminhará a oferta 2012-2 à CAPES, em formulário específico assinado pelos 128 
responsáveis na IES. Fica definido também, pelos membros do Fórum que só serão abertos 129 
Cursos de Licenciatura de Ciência da Religião e de Educação Especial, após regulamentação 130 
dos mesmos pelo Conselho Nacional de Educação – CNE. A professora Ismenia repassa as 131 
demais discussões da reunião da Comissão de Revisão do Planejamento Estratégico: a) 132 
Segundo o Senhor Manoel/CAPES, a responsabilidade da Formação Continuada passará à 133 
Secretaria Executiva do MEC, que não utilizará a Plataforma Freire. Disse também, que o 134 
novo fluxograma, apresentado na reunião do dia 29/02/2012, em Brasília será disponibilizado 135 
ao Fórum; b) Foram considerados para o planejamento da oferta 2012-2, os resultados prévios 136 
do SC Formação, os levantamentos efetuados pelas IES, as solicitações recebidas da SDR - 137 
Araranguá e Secretaria Municipal de Educação de Florianópolis, e ainda, a oferta 2012-1 dos 138 
cursos que não obtiveram número suficiente de alunos para abertura de turma; c) Relatado 139 
sobre a dificuldade de oferta dos cursos de Licenciatura em Espanhol devido a falta de campo 140 
de estágio. Esclarecido que no dia 22/03/2012, no período matutino, os Coordenadores Gerais 141 
do PARFOR na IES estarão reunidos para discussão e encaminhamentos sobre Estágio 142 
Curricular Obrigatório dos Cursos de Licenciatura, ofertados pelo PARFOR. Neste momento, 143 
adentra à sala com a Professora Marileia o Senhor Eduardo Deschamps, Secretário de Estado 144 
da Educação que cumprimenta à todos e deseja um bom trabalho, diz que o assunto Formação 145 
Inicial e Continuada vai ser atacado de frente, que encaminhou Minuta de Decreto que institui 146 
a Política de Formação Continuada dos Profissionais da Educação das Redes Públicas de 147 
Ensino de Santa Catarina ao Senhor Governado do Estado, para publicação e que é preciso dar 148 
condições de trabalho aos professores. Então, faz-se necessário um trabalho articulado, a 149 
parceria com municípios, CEE/SC e no âmbito das IES para atender a Formação do Professor. 150 
A Professora Marileia mais uma vez, agradece à todos e em particular à equipe: Ismenia, 151 
Eliane e Elcio. Diz ainda que o conhecimento, o que nos dá esperança, é a luz, que Deus é luz, 152 
que possamos gerar, preparar um novo professor para um novo mundo. O Senhor Secretário 153 
pede para ausentar-se, e, segue para a cerimônia de posse. Continuando o assunto da pauta, é 154 
apreciada a solicitação da UDESC encaminhada pelo Processo SDR07 3016/2011 - Joaçaba, 155 
com Ofício GAB nº 389 de 21/10/2011, da UDESC, já apreciado pelo Fórum e 156 
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reencaminhado, onde a instituição solicita reconsideração da decisão do Fórum, quanto ao 157 
indeferimento do pedido: interesse em tutelar Polo de Apoio Presencial da UAB e a instalação 158 
de Polo da UDESC mediante convênio com a UAB, a ser instalado na Escola Estadual de 159 
Educação Básica Irai Zílio, em Joaçaba/SC. É informado que a solicitação não foi indeferida, 160 
de acordo com Ofício nº 2001 de 25/11/2011/SED, encaminhado à UDESC, a deliberação do 161 
Fórum foi a de que a Instituição aguardasse novas orientações que estão por vir da Diretoria de 162 
Educação à Distância da CAPES. Acrescenta-se à esta informação, conforme processo citado, 163 
que em Ata 007/2011 que o Conselho de Desenvolvimento Regional de Joaçaba deliberou e 164 
aprovou a solicitação ao Secretário de Estado da Educação para a transferência do referido 165 
imóvel para a UDESC, visando a implantação do Polo da UAB com a criação do curso de 166 
Pedagogia a distância. Informa-se também, que o Polo de Apoio Presencial da UAB é de uso 167 
das Instituições de Ensino Superior Públicas, inclusive de outros Estados. O Senhor 168 
Marcelo/CAPES/MEC diz que apesar de estar sendo redigidas as novas instruções, o Fórum 169 
fez o encaminhamento correto e que para a definição de abertura ou não de Polo da UAB são 170 
verificados a estrutura do Polo, a distância de no mínimo 80 km e efetuado o estudo técnico e 171 
geopolítico. O Professor Estêvão diz que foi o Governador do Estado quem encaminhou a 172 
solicitação para abertura do Polo e aguarda resposta do Senhor Teatini/CAPES/MEC, visto o 173 
“ad referendum” do Secretário Marco Tebaldi. Os membros do Fórum deliberam para que a 174 
solicitação da UDESC seja encaminhada para análise e apreciação da CAPES. A seguir a 175 
Professora Ismenia apresenta os dados levantados até a presente data pelo programa SC 176 
Formação. Diz que no teste realizado, em torno de um quarto, 17 mil professores, das redes 177 
estaduais e municipais realizaram o cadastro. Aponta a necessidade de ser realizado um 178 
mutirão para que os professores acessem e realizem o cadastro, solicita aos membros do 179 
Fórum e ao Coordenador Geral do PARFOR em cada IES, a divulgação do Sistema de Gestão 180 
da Formação Inicial e Continuada da Rede Pública de Ensino de Santa Catarina - SC 181 
FORMAÇÃO que está disponível no http://www.scformacao.sed.sc.gov.br e no site da SED, 182 
http://www.sed.sc.gov.br, box mural. Dúvidas, pelo e-mail scformacao@sed.sc.gov.br. Nada 183 
mais havendo a tratar, a Professora Ismenia agradece a presença dos participantes e às 16:30h, 184 
dá por encerrada a reunião. Eu, Eliane Dias de Oliveira, lavrei a presente ata que deverá ser 185 
submetida à aprovação pelos membros do Fórum presentes na reunião. xxxxxxxxxxxxxxxxx 186 


